



UNIVERSIDAD
DE GRANADA



Objetivo. CC2: INTERNACIONALIZACIÓN (2020/2021)

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD DE GRANADA

Durante el curso 2020/2021 se han tratado de implementar y llevar a cabo aquellas acciones recogidas en la Estrategia de Internacionalización de la Facultad de Ciencias de la Salud de la UGR (aprobada en Junta de Facultad el día 29/01/2019) y cuyo documento se puede encontrar en el siguiente enlace:

<http://cienciasdelasalud.ugr.es/pages/relaciones-internacionales/estrategia>.

Indicador 1: Existencia de acciones de internacionalización que no conlleven la movilidad física

En esta Estrategia Internacionalización se recogen varias líneas de actuación que no conllevan necesariamente la movilidad física. Entre ellas se encuentran las líneas de actuación 4 “Internacionalización del currículo y de la Facultad de Ciencias de la Salud” y la línea de actuación 5 “Internacionalización de la investigación”.

En relación a la línea de actuación 4 “**Internacionalización del currículo y de la Facultad de Ciencias de la Salud**”, incluye varios apartados los cuales se están desarrollando actualmente:

4.1. Internacionalización del currículo: el profesorado de nuestro centro utiliza metodología internacional con contenidos y/o materiales de trabajo en otro idioma (p.e. bibliografía recomendada en otras lenguas).

4.2. TFG en inglés: actualmente se permite que los estudiantes de último curso presenten su TFG total o parcialmente en inglés en los grados que se imparten en nuestra Facultad.

Por otro lado, en cuanto a la línea de actuación 5 “**Internacionalización de la investigación**”, también recoge distintos subapartados que se enmarcarían dentro de este indicador. Cabría destacar, que las acciones aquí planteadas, se han adaptado a las nuevas necesidades originadas por la irrupción de la pandemia por COVID-19, y se han desarrollado de manera telemática.



UNIVERSIDAD
DE GRANADA



5.1. Participación en congresos internacionales: en este objetivo se plantea la presentación de los resultados obtenidos en los grupos de investigación de la Facultad de Ciencias de la Salud en seminarios, jornadas y congresos internacionales de reconocido prestigio y otros eventos de alto nivel. En este contexto, se enmarca el XXI Encuentro de Rectores del Grupo Tordesillas y VII Reunión del Colegio Doctoral Tordesillas de Enfermería. Como continuación de las reuniones anuales que se realizan en el marco de este Encuentro de Rectores del Grupo Tordesillas, estaba prevista la XIII Reunión del Programa de Enfermería del Grupo Tordesillas (PEGT), con la participación de representantes de nuestra Facultad. Este evento se iba a realizar en Oporto (Portugal) durante el mes de noviembre de 2020. Finalmente, se realizaron varias reuniones telemáticas y se organizaron una serie de actividades

5.2. Organización de actividades formativas especializadas con enfoque internacional:

Teniendo en cuenta las acciones planificadas en el apartado anterior, se organizaron seminarios dirigidos a todo el estudiantado y a todo el PDI de la Facultad de Ciencias de la Salud impartidos por ponentes internacionales de prestigio. En concreto se llevó a cabo el II Seminario Internacional del Programa de Enfermería del Grupo Tordesillas y el Colegio de Doctorado de Enfermería Tordesillas: Directrices para la Investigación Colaborativa Internacional. Esta reunión se realizó el 14/01/2021, con la participación de universidades de los países que las aglutinan, Brasil, España y Portugal, y tuvo como tema central en esta 2ª Edición el abordaje de las pautas para el desarrollo de una investigación colaborativa. El evento fue online y gratuito, con el propósito de discutir el proceso y la protección intelectual en el ámbito de la investigación desarrollada en colaboración internacional, además de presentar experiencias exitosas entre Brasil-España-Portugal. Este evento fue organizado por miembros del PEGT, y en concreto por parte de nuestra Facultad la profesora Inmaculada García y el profesor Cruz Miguel Cendán, mientras que como ponente participó la profesora del Departamento de Enfermería M^a Paz García Caro. La información relativa al mismo se puede encontrar en el siguiente enlace: <https://www.even3.com.br/2seminariointernacionaltordesillas>



UNIVERSIDAD
DE GRANADA



5.3. Difusión de la investigación realizada en la Facultad: esta acción

se está realizando mediante la difusión a través de los canales propios de comunicación de la facultad (página web, pantallas informativas, redes sociales) y a través de Canal UGR de todas las noticias relacionadas con la investigación desarrollada por los grupos de investigación de nuestro centro.

Indicador 2: Mantener o mejorar el porcentaje de estudiantes egresados del centro con experiencia significativa en el extranjero.

La situación de pandemia global provocada por el virus COVID-19 ha hecho que la movilidad tanto de estudiantes como de PDI-PAS entrante y saliente, se haya visto reducida drásticamente. De tal manera que, esta situación hace que las cifras de movilidad durante este curso, tanto de estudiantes internacionales matriculados en el nuestro centro (alumnos IN) como de egresados de nuestro centro con experiencia significativa en el extranjero (alumnos OUT), no sean susceptibles de comparación con respecto a otros cursos. Además, el hecho de que la mayor parte de los acuerdos académicos de movilidad gestionados en nuestra Facultad, tanto de estudiantes IN como OUT, sean para la realización de prácticas en centros sanitarios, ha supuesto la imposibilidad en la mayoría de los casos de ejecutar las movilizaciones. En el caso de los estudiantes IN que venían para hacer prácticas, en su mayoría del grado en Enfermería, pero también de Fisioterapia y Terapia Ocupacional, no se han podido realizar debidas a las restricciones impuestas por el Sistema Andaluz de Sanidad (SAS) por la que quedan suspendidas la realización de prácticas por profesionales o estudiantes extranjeros en el SAS, y que está actualmente sigue en vigor desde junio de 2020 (BOJA, 19/06/2020). De manera similar, en el caso de nuestros alumnos salientes (OUT), estas movilizaciones se han visto afectadas dependiendo de las restricciones de los países de destino, los cuales (al igual que nosotros) han cancelado mayoritariamente las prácticas en centros sanitarios. Además, se han cancelado varios programas de movilidad internacional del Plan Propio de la UGR que afectan muy directamente a nuestro centro. En concreto, dada la actual situación sanitaria mundial se ha cancelado el programa de Estancias Formativas de movilidad internacional de estudiantes durante el segundo semestre de



**UNIVERSIDAD
DE GRANADA**



este curso, lo cual supone que aproximadamente unos 30 alumnos de nuestra Facultad no hayan podido realizar estancias de un mes en varios países de Latinoamérica. También se han cancelado los programas de intercambio y libre movilidad, que suponen un número considerable de movilidades en nuestro centro. A continuación, se exponen las cifras de movilidad en nuestra Facultad durante este curso:

- Número de estudiantes ERASMUS OUT: 9 estudiantes matriculados, y 26 renuncias por COVID-19, debidas a la imposibilidad de cumplir su acuerdo de estudios en los centros de destino.
- Número de estudiantes ERASMUS IN: 0, puesto que todas las solicitudes incluían la realización de prácticas en instituciones sanitarias del SAS.
- Número de estudiantes de Intercambio y libre movilidad IN y OUT: 0, programas cancelados.
- Número de estudiantes en Estancias Formativas: 0, programa cancelado.

Por lo tanto, en relación al mantenimiento o mejora en el porcentaje de estudiantes egresados de nuestra Facultad con experiencia significativa en el extranjero, este se ha visto absolutamente condicionado por el impacto de la pandemia provocada por el COVID-19. Sin embargo, esperamos que si el curso que viene se diesen las circunstancias apropiadas para poder realizarse los programas de movilidad con normalidad, se produciría un incremento muy considerable en estas cifras.

Por último, mencionar que en cuanto a las visitas recibidas por parte de los investigadores, profesores, directores y coordinadores de las Universidades internacionales, se han tenido que suspender numerosas visitas de profesores de Francia, Portugal, Estonia y República Checa, entre otros. Sin embargo, actualmente se encuentra realizando una estancia en nuestra Facultad el investigador Doğukan Baran Güngörmüş graduado de Fisioterapia por la Pamukkale University de Turquía, bajo la supervisión del Prof. José Manuel Pérez Mármol del Departamento de Fisioterapia, cuya estancia está contemplada desde el 12/12/2020-27/06/2021.